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2 новости школы

Со второй четверти 

2019 года в нашей 

школе функционируют 

новые органы 

самоуправления — 

Парламент и 

министерства. 

Членами парламента 

являются ученики с 5 

по 11 класса, по трое 

от каждого класса.

Мы решили задать 

представителям 

Парламента и 

министерств 

вопросы, связанные с 

их деятельностью:

Как на данный 

момент идёт ваша 

работа?

 «Работа Парламен-
та идет достаточно 
продуктивно, каждый 
занят своим делом, мы 
все решаем и приду-
мываем очень быстро, 
будь то проблема или 
задание от Парла-
мента. Мой вердикт 
таков — данный ор-
ган самоуправления 
необходим для нашей 
школы, и, конечно же, 
ему быть». 
Ученица 6-го класса 

Елизавета.

Устраивает ли вас 

работа в данной 

сфере?

 «Мне нравится, как 
на данный момент 
работает Парламент, 
мне нравится, как мы 
обсуждаем все идеи, 
которые у нас есть, 
как другие предлагают 
нам их, как мы можем 

достаточно оперативно 
решать некие пробле-
мы или сложности». 
Ученица 5-го класса 

Софья.

Почему школе важен

и нужен Парламент?

«Я считаю, что органы 
школьного самоуправ-
ления необходимы, так 
как они – это связую-
щие звенья между ад-
министрацией школы 
и её учениками. И как 
не им (ученикам) знать 
о своих проблемах и 
потребностях». 
Ученик 11-го класса 

Дмитрий.

Имеет ли будущее 

данный проект?

«Я абсолютно поло-
жительно отношусь к 
тому, что сейчас про-
исходит. Мне нравится 
выдвигать свои идеи, 
обсуждать насущные 
вопросы - это безумно 
интересно и захва-
тывающе для меня. 
Я считаю, что у этого 
проекта есть будущее, 
так как уже сейчас мы 
обсуждаем достаточ-
но серьезные для нас 
темы, как для учащих-
ся, так и для учителей». 
Ученик 9-го класса 

Виктор.

     Исходя из этих 

ответов, можно 

сделать вывод: данный 

проект востребован 

и его есть смысл 

продолжать.

Диана Монахова, 

София Клементьева
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Традиционно в рамках рубрики 
«Интервью» мы беседуем с учи-
телями, но на этот раз решили 
обратиться к специалисту ино-
го профиля, без которого не мо-
жет работать ни одна школа. 

Здравствуйте, Олеся Владими-
ровна! Как долго вы учились на 
медицинскую сестру?

Три года.

Какое учеб-
ное заведе-
ние нужно 
окончить, 
чтобы по-
лучить эту 
профессию?

Медицин-
ский кол-
ледж. 

Какой имен-
но колледж 
вы закончи-
ли?

Первый.

Как долго 
вы в этой 
профессии?

В 2000 году 
я закончила 
учебу, соот-
ветственно, 
девятнад-
цать лет.

Вам интересна ваша 
профессия?

Да, безусловно. 

Как вы отличаете 
симулянта от настоящего 
больного?

Для начала я осматриваю ребен-
ка: измеряю температуру и давле-
ние, но все-таки это дело опыта, 
поэтому я не могу точно сказать, 
как именно я это делаю.

Чем вас привлекла профессия 
медсестры?

Возможностью помогать людям 
и, в частности, детям.

В чем разница между врачом, 
медсестрой и фельдшером?

Медсестра — это самое младшее 
звено, цель которого — помогать 
доктору, дальше идет фельдшер, 
он находится межу медсестрой 
и доктором. Фельдшер может 
ездить на скорой помощи и 
помогать людям. А доктор — это 

высшее звено, он может делать 
всё перечисленное.

Хотели бы вы стать врачом? 

Да.

Почему же вы им не стали?

Так сложились обстоятельства, не 
успела отучиться. 

Если не медицина, то какое на-
правление вы выбрали бы?

Даже не думала об этом, только 
медицина.

Были ли в вашей жизни ситуа-
ции, когда приходилось оказы-
вать первую помощь?

Да, такие ситуации были.

А случаи, когда вы оказывали ме-
дицинскую помощь самой себе?

Серьезных случаев не было, но 
порезы и ушибы — это всё, безус-
ловно, было.

Должен ли ученик обладать 
навыками 
первой помо-
щи?

Нет.

Почему?

Потому что 
это большая 
информация: 
нужно отли-
чать какие-то 
лекарства, 
ученик мо-
жет испугать-
ся и что-то 
перепутать. 

Есть ли у вас 
ребенок?

Да, впрочем, 
уже взрос-
лый.

Учите ли вы 
его оказы-
вать первую 
помощь?

Да, его учу.

Если бы вы решили поступили 
в университет, то какой бы вы 
выбрали?

Я бы пошла в СПБГУ. 

И какую профессию выбрали бы 
вы?

Я стала бы акушером-гинеколо-
гом.

Такое важное и сложное дело! 
Спасибо за ваши ответы.

интервью
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4 НОВОСТИ

Работать над рубрикой 

«Внешкольные новости» про-

должает Варвара Принцева.

 

Здравствуйте, если вы интере-
суетесь необычными видами 
спорта, то эти страницы будут 
вам полезны. 
Сейчас я хочу вам рассказать 
о некоторых новостях конного 
спорта, а конкретно о ново-
стях выездки за прошедший 
месяц. Для начала скажу, что 
для многих всадников октябрь 
и ноябрь я вляются заверша-
ющими в стартовом сезоне, 
поэтому в их интересах закон-

чить его максимально удачно, 
чтобы в последствии сравнить 
результаты в начале сезона с 
последними.
В этом месяце произошло 
много важных и значимых 
событий для конного спорта, 
например с 16 по 19 ноября в 
Москве впервые состоялась 
международная ассамблея FEI 
(Федерация конного спорта). 
На ней председатель ФКСР 
(Федерации конного спорта 
России) Марина Сечина офи-
циально вошла в бюро FEI, 
также были названы места 
проведения чемпионатов мира 

2022. Также на роль главного 
тренера сборной России по 
выездке был назначен брита-
нец немецкого происхождения 
Фердинанд Эйлберг, его глав-
ной задачей будет подготовка 
русских спортсменов к Олим-
пиаде 2020.

С 23 ноября по 1 декабря в Мо-
скве, в КСК (конно-спортивном 
клубе) Maxima Stables состо-
ялись Всероссийские учеб-
но-тренировочные сборы мо-
лодежной команды по выездке, 
итогом которых стали Меж-
дународные Соревнования. На 
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5НОВОСТИ

соревнованиях присутствовали 
и наши, петербургские спор-
тсмены. Они одержали победу 
в Медном туре, в Серебряном 
туре, а также спортсменка 
из Санкт-Петербурга Ната-
лья Синильникова, выиграв в 
Золотом туре, забрала главный 
приз — вестфальского мерина 
по кличке Страдивари. 

С 28 ноября по 1 декабря в 
Москве проходила ежегодная 
конная выставка «Эквирос». 
Это уже который год любимое 
всеми конниками России ме-
роприятие, многие приезжают 

на нее из других регионов и 
городов. На ней собрано более 
30 магазинов конных товаров. 
В течение всего Эквироса на 
главном манеже происходит 
увлекательная шоу-программа: 
парад пород, соревнования по 
конкуру и всевозможные пока-
зательные выступления раз-
ных дисциплин конного спор-
та и клубов. Также в рамках 
события проходят различные 
семинары и встречи. Этого 
события ждут с нетерпением 
каждый год. Также хотелось 
бы сказать, что в Санкт-Петер-
бурге в мае будет проходить 

подобное мероприятие под 
названием «Иппосфера».
Важно упомянуть, что скоро 
состоится Международная 
Олимпиада в Токио (летние 
Олимпийские игры в Токио 
2020), и всадникам для уча-
стия в ней необходимо полу-
чить квалификацию, участвуя 
в международных соревнова-
ниях. Так  Педро Мануэль Тава-
рез де Альмедиа и Жуау Виктор 
Маркари Оливиа из Сан-Паоло 
приехали со своими лошадьми 
в Москву для участия в Меж-
дународных соревнованиях 
Maxima Stables.
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6 мнение

Фотографии: https://www.the-village.ru/village/business/process/239427-mareven
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7мнение

Кому
добавки?
Кто только не писал о вреде джанк-фуда, но 
продукты такого типа все еще пользуются 
огромным спросом. Почему? В рубрике «Мне-
ние» — работа В. Балутиной.

Отрицать удобство и приятный вкус вермишели 
быстрого приготовления «Доширак» нельзя. 
Однако мы не можем утверждать, что она будет 
полезна для нашего здоровья. Изучим этот во-
прос и узнаем, что мы на самом деле едим.

Для начала взгляните на состав.

Лапша: пшеничная мука в/с, масло рас-
тительное, пищевая добавка загуститель 
(крахмал ацетилированный), соль, пищевая 
добавка эмульгатор «К-300А» (соевое масло, 
эмульгатор Е322), клейковина, комплексная 
пищевая добавка стабилизатор «премикс» 
(стабилизаторы: Е501i, Е412, Е452i), припра-
вы смешанные (сахар, экстракт дрожжей, 
растительный протеин, лук, порошок соевого 
соуса), сушеная ламинария (порошок), лук 
сушеный. Бульон-приправа: соль, бульонная 
основа (порошок бульона из курицы, соус 

соевый, перец красный, чеснок, лук, сухой 
концентрат специй, порошок куриный, им-
бирь, ароматизатор «курица», перец черный), 
усилитель вкуса и аромата (Е621), сахар, 
мальтодекстрин. Приправа из сушеных ово-
щей с камабоко: соевый текстурат, морковь, 
лук, камабоко (продукт рыбный), водоросли 
сушеные (хлопья).

Масса нетто 90 г.

Что же такого вредного в «Дошираке»?

Во-первых, в данной лапше находятся транс-жи-
ры – это однозначно самые вредные и самые 
опасные жиры из всех существующих. Также в 
«Дошираке» очень много соли, если часто есть 
такой продукт, то вы можете заработать себе 
артериальную гипертонию. ОДНАКО все ингре-
диенты, указанные в составе лапши быстрого 
приготовления, разрешены законодательством 
РФ.

Исходя из этого, мы можем сделать вывод, что 
часто «Доширак» есть нельзя, НО всё, что мы 
едим, законно!

Источники: газета «Росконтроль», Википедия.

Интересный факт: «Доширак» самая вредная 
лапша быстрого приготовления из всех продаю-
щихся в РФ.

Варвара Балутина
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9традиции

В «Год театра в России» 

ученики «Частной школы 

Шостаковичей» вместе 

с преподавателем Юлией 

Александровной Блиновой 

традиционно посещают 

Мариинский театр по 

музыкальным абонементам. 

Этот детский проект «Мы 

любим оперу и балет!» в 

этом году отмечает свой 

десятилетний юбилей. 

Наши юные театралы – 

первоклассники охотно 

делятся своими первыми 

впечатлениями.

Кира:

В Мариинском театре очень 
красиво. Там живёт МУЗЫКА. 
А ещё в театре есть фонтан 
под стеклом без воды. В 
первый раз мне особенно 
понравился «Танец маленьких 
лебедей». Я вообще не знала, 
что могут танцевать сразу 
четыре балерины, держась 
за руки (показывает как). 
Мне тоже хочется танцевать 
и придумать свои движения 
под музыку Чайковского 
(танцует). И еще понравилась 
снежная королева – Зима, её 
костюм был весь в шипах. 
Я запомнила, что итальянцы, 
когда им грустно, поют песни. 
И когда весело, тоже поют. 
В опере «Волшебная флейта» 
больше всего понравился 
птицелов Папагено, который 
забрался на перила театра 
и ходил по ним с большими 
домиками для птиц. Хотелось 
бы его нарисовать.
Сначала самая сложная 

работа у композитора: он 
пишет музыку, а музыка – 
это весь спектакль. Дальше 
у режиссера – он говорит 
артистам по музыке, что 
нужно делать.

Юра:

У входа в театр я сразу 
заметил карту мест для 
зрителей и начал искать своё 
место. Спектакль «Спящая 
красавица» мне понравился, 
особенно момент,  как злая 
фея Карабос выехала на 
сцену в карете с мышами. 
Серых мышек было очень 
много и мне так захотелось 
сразу их нарисовать (рисует в 
воздухе). 
Балериной быть очень трудно, 
это – как спорт. Они долго 
тренируются перед тем, как 
выйти на сцену, иначе можно 
даже порвать связки.

Маша Т.:

Мне очень понравилось, что 
все герои спектакля оперы 
Моцарта «Волшебная флейта» 
РАЗНЫЕ: принцесса Памина, 
Папагено и Папагена, 
Принц. Но самая необычная 
партия - у Царицы Ночи. 
У неё ВОЛШЕБНЫЙ голос-
колоратурное сопрано. 
В этот раз я принесла в 
театр рисунок балерин, а к 
следующему спектаклю буду 
рисовать оперу: сначала, 
конечно, Царицу Ночи, а что 
потом – пока секрет. Я создам 
ей красками волшебный 
костюм и мне для этого 
не нужно специальное 
освещение как в театре.

Маша С.:

Мне понравился «Танец 
маленьких лебедей» из балета 
«Лебединое озеро» (танцует 
во время интервью), я их уже 
нарисовала. И ещё сказка-
балет «Спящая красавица»! 
Там всё как в настоящей 
жизни - трагедия и любовь.
Очень трудно быть 
балериной, потому что у 
тебя пуанты, очень трудные 
движения и  разные роли.

Ева:

Больше всего мне 
понравилась героиня оперы - 
Царица Ночи, которая 
колдовала даже луной. И ещё 
понравился момент, когда 
Принцесса Памина нашла 
Принца Тамино, которого 
полюбила.
Самую сложную работу 
выполняет, на мой 
взгляд, артист. Ему нужно 
преодолевать стеснение, 
запоминать много текста и 
много нот, и вообще играть 
и держать внимание всех 
зрителей.

Василиса:

В Мариинском театре 
выступают очень красивые 
девушки и кавалеры. Они все 
любят и умеют красиво петь 
и танцевать. Это балетные 
артисты и певцы оперы. 
Мне понравилось, что в 
опере «Волшебная флейта» 
на сцене пели три мальчика, 
они помогали всем добрым 
героям и очень старались. 
Дети всегда знают, что делать 
и как кому помочь. 
Я нарисовала ВЕСЬ балет 
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10 говорит и показывает 6 класс

«Спящая красавица» в одном 
рисунке. Мне всегда хочется 
рассмотреть все мелкие 
детали и прямо выбежать на 
сцену и потрогать костюм 
артиста. Чтобы потом 
нарисовать! 
Балериной быть трудно. 
Нужно так долго учиться 
балету с маленького возраста, 
ходить на тренировки, делать 
растяжки и шпагат, много 
танцевать. Тогда балерина 
будет гибкой, сильной, 
сможет сделать любой 
прыжок и изобразить даже 
Жар-Птицу.

Арсений:

Я уже был в Мариинском 
театре на балете, а сегодня 

смотрел оперу Моцарта 
«Волшебная флейта». Я 
запомнил всех героев, даже 
злую волшебницу Королеву 
Ночи. Больше всего мне 
понравился принц Тамино, 
он – красивый, добрый и 
смелый. 
Я думаю, что труднее всего 
при создании балета и оперы 
приходится режиссёру, 
потому что ему нужно всё 
сначала обдумать, а это – 
очень сложно. Особенно, 
какую музыку взять, и, 
конечно, решить, кому из 
артистов что нужно будет 
делать. 

Ксения:

Мне захотелось запомнить 

всех героев балета 
Чайковского «Спящая 
красавица»: Принцесса 
Аврора, Король, Королева, 
злая фея Карабос, добрая Фея 
Сирени и Принц. Теперь я 
очень жду, когда мы пойдем 
на оперу. Думаю, что трудно 
быть балериной, ведь не 
каждый может так двигаться, 
легко прыгать и красиво 
стоять на пуантах.

Тихон:

Я уже третий раз был на 
музыкальном спектакле в 
Мариинском театре. Сегодня 
в опере Моцарта на сцене 
был чудесный львёнок. Я 
думаю, что Мариинскому 
театру не хватает моих 

10



11говорит и показывает 6 класс

любимых зверей: крокодилов, 
динозавров, или на худой 
конец, мамонтов.

Лиза:

Мне был интересен рассказ 
о том, как создаётся 
опера, мне показалось это 
очень сложным делом, но 
интересным. Я думаю, что у 
людей, которые занимаются 
этим, очень интересная 
профессия и им очень 
повезло! 
Мне очень понравились 
красочные костюмы! А ещё 
мне понравилось, что из зала 
на сцену брали детей (для 
танца), я бы тоже хотела, 
чтобы меня взяли и выбрали 
в следующий раз. Мне 
понравилась красивая птица 
Папагена. Но больше всех — 
китайский Лев. Он очень 
красивый и цветной, если 
бы я его рисовала, то на него 
ушло бы очень много краски.
Мне кажется, что самая 
сложная работа у художника 
по костюмам, ему надо 
придумать очень-очень 
КРАСИВЫЕ костюмы. И у 
режиссёра, потому что он 
всех организовывает. А самая 
интересная работа, я считаю, 
у актёра. Он играет на сцене 
и ему надо хорошо выступить 
перед зрителями, чтобы им 
понравилось.

Маша Д.:

Меня впечатлило, что в 
сказочной опере была такая 
Собака-Лев, но на самом деле, 
это были два человека внутри 
неё, потому что я заметила 

на ногах зверя пуанты. Я не 
представляю, как это так 
артистам удалось сделать. 
Мне понравилось, что, 
кроме взрослых героев, в 
опере пели три мальчика 
в белых костюмчиках, они 
несколько раз спасали героев. 
Интересно, что у каждого 
из них была своя мелодия. 
Еще понравился птицелов 
Папагено, который залез 
на самые верхние ярусы и 
ряды, и как в цирке, ходил по 
самому краю. Как ему было 
не страшно?
Мне кажется, что самая 
сложная работа у художника 
по костюмам, потому что 
костюмы должны получаться 
очень разные, и без них было 
бы не так интересно смотреть 
спектакль.

Миша:

Мариинский театр ОЧЕНЬ 
БОЛЬШОЙ! Спектакль был 
про музыку: на сцене были 
птицы (Папагено и Папагена), 
королева (Царица Ночи) и 
маленький львёнок. Теперь 
моя самая любимая песня — 
ария Царицы Ночи. Музыка 
очень тронула меня за душу, 
ведь Царица Ночи была злая 
и опасная. Она обижала свою 
дочь.
Сегодня музыка в опере 
была очень красивая, а на 
сцене сидели 50 музыкантов, 
это очень много, и …ОДИН 
дирижёр.
Все профессии очень 
сложные. Театр – это вообще 
очень сложно: одному надо 
делать одно, другому – что-

то другое. Думаю, что самая 
сложная работа у ДИРИЖЁРА. 
Одно неправильное движение 
и весь зал может засмеяться. 
Я об этом узнал, когда 
мне на первом спектакле 
показали танец совсем без 
музыки. Весь зал смеялся и 
даже я не смог удержаться. 
Если палочка дирижёра 
случайно покажет не на того 
музыканта, то будет путаница 
и весь театр рассмеётся!

Дарья:

За этот концерт у меня 
появилось очень много 
впечатлений! Мне больше 
всего понравилась Царица 
Ночи. У неё была очень трудная 
партия, она пела так высоко-
высоко, красиво тянула 
длинные ноты - и получилась 
очень красивая ария.
Еще был один смешной 
момент, когда два героя 
злой Моностатос и птицелов 
Папагено столкнулись 
неожиданно друг с другом 
спинами, оба испугались 
и разбежались в разные 
стороны. Они до этого пели 
и не видели друг друга. 
У этих героев очень хорошо 
получилось сыграть свои 
роли, они были такими 
гордыми сначала, а потом 
друг друга стали бояться.
Самая сложная работа 
у режиссёра, а самая 
интересная – у артиста. 
Спектакль без артиста – это 
уже не спектакль!

Записала Юлия Александровна 

Блинова
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12 былое и думы
Школьная программа по 

литературе, в частности  —

наследие второй половины XIX 

века — наша постоянная тема 

для размышлений.  Валерия 

Трифонова продолжает думать  

о сложных текстах.

Всё написанное 
о «Грозе» 
Островского 
переформировало 
давно саму 
«Грозу». А если 
снять с неё налёт 
тёмных царств 
и лучей, они и 
так всплывут на 
поверхность, но, 
ясно, пузырями  
от безмолвных 
рыб. Весь мир 
и клочок-город, 
якорь и грех, 
река и болото, 
чернота и низкое 
окошко дома, 
за ним — что-то 
теплится, внутри 
пусто, и наоборот, 
только где что-то 
теплится внутри, 
а пусто снаружи. 
Там, внизу — мир-
город, город-
мир, не целый, 
но большой, 
клочками 
разбросанный по всей земле, 
уходящий к центру, к горящему 
ядру, искоренить — только 
потопом, а над ним — низко 
опущенное небо с большой 
грозовой тучей, а над ними 
всеми — Рок, Вселенная, она же 
Судьба.
Якорь — судьбоносная петля 
времени и жизни. Якорь — 
символ креста, распятия Христа, 
надежды на светлое, надежды 

на воскресение. Катерину 
убивает именно он, перстом 
судьба касается её лба, оставляя 
маленькую бескровную ранку, 
как на мученическом лике. 
Её ждёт воскресение, в ином, 
лучшем мире, и если она «луч 
в тёмном царстве», то в своё 

светлое царство она вступит 
после очищения, наступившего 
со смертью. И христианское 
олицетворение очищения греха, 
принятие смерти воплощается 
в этом ударе о якорь. Она хотела 
наложить на себя руки, самой 
избавиться от жизни, мучений, 
но земля, любя её светлой и 
чистой любовью, всё небо, так 
сгущающееся над ней чёрными 
тучами рока, уберегает её 

от самого страшного греха, 
Катерину настигает судьба — 
якорь, и она умирает не 
от собственного желания. 
Весь «мир затаённой, тихо 
вздыхающей скорби» —  мир, 
к которому она не принадлежит, 
но вынуждена существовать 

в нём, являясь 
лишней, 
не той, 
прирастает 
железная 
табличка 
с надписью 
«город 
Калинов» 
к гниющему 
корню древа 
всех грехов, 
что выжигает 
клеймо 
смерти при 
жизни. Каинов 
город, если 
можно. Город 
первого 
убийцы на 
земле. Так 
Катерину 
ещё до 
освобождения 
судьбой, 
убивает 
этот мир, 
это «тёмное 
царство», 
и вливает 

в неё яд греха из отравленного 
корня, ещё того древа, чей 
плод когда-то вкусила Ева. 
В этом мире нет будущего, 
нет и настоящего, в нём 
есть только прошлое, и не 
тихая, светлая память о нём, 
необходимая для фундамента 
жизни, а остервенелая хватка 
коршуна, болото со стоячей 
гниющей водой без колебаний 
на поверхности, без течения 

Валерия Трифонова

О «Грозе» 
А. Н. Островского

эссе

Берег Волги. Эскиз декорации к драме А. Н. Островского «Гроза» 
(Головин, Александр Яковлевич)
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и без жизни. И всё самое 
тёмное в прошлом, вся чернь 
пускает ростки в этом городе, 
захватывая его и поглощая 
людей без остатка. И как 
сжигали грешников в былые 
времена, так сжигают ещё 
живую Катерину. Этот мир 
сам делает её грешницей, 
и сам же освобождает её от 
греха, направляя в лучшее 

для неё место, будто с 
отвращением и жалостью 
избавляясь от инородной 
души без семени черноты, 
которой этот мир в свою 
очередь живёт. 
Гроза — не молния, это 
предупреждение, зов, 
далёкие голоса Судьбы, 
она не молния — не карает, 
только зовёт. 

Полный текст пьесы:



14 традиции

О. Дионисий:

Главной ценностью 
двадцать первого века 

будут мозги,
 

но не просто мозги. Искусственный 

интеллект разивается стремительно, но 

без ценностного наполнения он мертв.



15традиции

В этом году в нашей школе 

начались занятия в рамках 

курса о. Дионисия, который 

занимается современной 

библеистикой и работает на 

стыке религии и науки. Такая 

редкая специализация сразу же 

вызвала много вопросов.

Как вы пришли к этой теме, 

как поняли, что именно этим 

хотите заниматься?

Мой приход к этой теме был 
связан с тем, что, обучаясь в 
духовной семинарии, я начал 
интересоваться библеистикой. 
Современная библеистика к сво-
им исследованиям текста привле-
кает достаточно много смежных 
дисциплин, такие как филология, 
текстология, археология, этно-
графия, история Древнего мира, 
в том числе даже биология. И я 
увидел, что если привлечь данные 
разных наук о том времени, когда 
писался текст, то можно прочесть 
текст глазами его первого чита-
теля. Меня это очень заинтересо-
вало, и дальнейшие мои неболь-
шие исследования в библеистике 
были связаны с тем, что я рекон-
струировал первую читательскую 
аудиторию. И получилось, что, 
чем дальше мы уходили от тех 
времен, тем больше было насло-
ений, которые интерпретировали 
текст, отходя от его первоначаль-
ного смысла. Когда мы можем 
увидеть текст глазами первого 
читателя, открывается много ин-
тересных смыслов и мы понима-
ем богатсво смыслов Библии.  
Это помогло мне осознать, что 
библейский текст создает совер-
шенно иную картину мира, ко-
торая не противоречит данным 
науки. То есть, когда мы читаем 
первые страницы Книги Бытия, 
то видим, что это — поэма, а не 
репортаж с места событий. Это 

поэтический текст, в котором 
человек смотрит на мир, восхи-
щается этим творением и видит 
в нем промыслительную руку 
Бога. И в этом тексте заложено 
изначально его развитие. Мир 
не дан, но задан. Бог задает не-
кий потенциал мира, и тот сам 
дальше развивается. 
Когда видишь различные слои 
текста, его границы, ьто пони-
маешь, что этот текст писал-
ся очень многими людьми, в 
определенных исторических 
обстоятельствах, и фактически 
текст Книги Бытия не отвечает 
на вопрос о том, как Бог тво-
рил мир, но  говорит о том, кто 
творил мир.

Как вы нашли точки 

пересечения научного и 

религиозного взгляда на мир? 

Как они сочетаются?

Научная картина мира дает нам 
понимание законов устроения 
этого мира, и этим ограничи-
вается наука, а религия в эту 
парадигму ставит человека. 
Есть место, где заканчивается 
наука и начинается теологи. Это 
разные взгляды на мир, они не 
противоречат друг другу, по-
скольку лежат в разных плоско-
стях. Также как наука и искус-
ство, например, два разных 
подхода, анализировать которые 
по одинаковым критериям бес-
смысленно.

Посещают ли вас сомнения в 

том, что вы делаете, и если да, 

то как вы с ними работаете? 

Мне кажется, что сомнения 
посещают любого разумного 
человека, и в этом смысле я не 
являюсь исключением. 
Библейская картина мира меня 
вдохновляет, а сомнения  помо-
гают двигаться вперед в поиске. 

Весь поиск Бога отталкивается 
от сомнения.

Размышляя о вещах на стыке 

физики и метафизики, 

очень хочется представить 

бесконечность. До какой 

степени нам стоит ставить 

перед собой познавательные 

задачи, выходящие за рамки 

возможностей разума? Есть 

ли граница? Ставить себе 

такую задачу — путь или 

тупик?

Путь, конечно. Это естественное 
состояние сознания разумного 
человека, без этого невозможно.

Видите ли вы сейчас 

какую-то такую цель своей 

исследовательской и духовной 

работы, достингув которой, 

вы могли бы остановиться — 

или это принципиально 

бесконечный процесс? 

Я избрал ту область деятельно-
сти, в которой возможен только 
бесконечный процесс.

Прожженный прагматик ска-
жет на это: зачем задаваться 
вопросами, результаты которых 
неверифицируемы?
Я всегда в таких случаях вспо-
минаю слова Блаженного Ав-
густина. Он говорил: «Если ты 
хочешь увидеть Бога, посмотри 
в глаза своему ближнему». Бога 
невозможно объяснить форму-
лами. То, что нельзя верифи-
цировать эмпирически, можно 
верифицировать в области 
человеческой, в области отно-
шений между людьми. Этим же 
занимается искусство, по боль-
шому счету.  

Вопросы: 8 класс.

Записала Е. П. Касьянова



16 школьная жизнь

«Увидев народ, Он взошёл на гору; и, когда 
сел, приступили к Нему ученики его».
Так и мы с нашими батюшками на горе 
Блаженства (Арбель) читали и обсуждали 
заповеди. Это всегда актуально и о многом 
заставляет задуматься.
 
И увидели по пути чудесные пейзажи, 
растения и даже необычных зверьков. 
Даманы —  дикие обитатели этих мест, 
пушистые и хорошенькие, но близко 
подходить не дают.

Традиционное 
декабрьское 
путешествие в этом году 
началось 16 декабря. 
Группа учеников разных 
классов с о. Александром 
и Надеждой 
Владимировной во главе 
побывали в потрясающе 
интересных и важных  
местах. У нас есть 
первые фотографии 
и впечатления, 
а в следующем 
выпуске ожидаются 
более подробные и 
развернутые рассказы 
об увиденном и понятом.

Фотографии 

Н. В. Васильевой

Храм Петра  и Павла

16

на Святой Земле
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«По прошествии дней шести взял Иисус 
Петра, Иакова и Иоанна, брата его, 
и возвёл их на гору высокую одних...»
Это была гора Фавор, на которую 
поднялись сегодня и мы.

17



18 школьная жизнь

«Вечером лодка была посреди моря, а Он один на земле». И мы сегодня 
начали день с прогулки на лодках по озеру Кинерет (Галилейское море). 
Соответствующая Музыка усилила восприятие и задала правильный настрой! •

18
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20 последняя страница

По горизонтали:

 
1. Для какого общества характерно господство 
сельского натурального хозяйства, сословной 
иерархии, а решающая  роль в жизни общества 
принадлежит хранителям культа — жрецам либо 
церкви и армии.
 5. В каком цвете пришли восьмиклассники в 
школу, когда была неделя иностранных языков.
 7.  О каком признаке равенства треугольников 
идет речь: если две стороны и угол между ними 
одного треугольника соответственно равны 
двум сторонам и углу между ними другого 
треугольника, то такие треугольники равны.
 8. Кого играла Варя Балутина в прошлом году 
на Новый год?
 10. Какой второй иностранный язык начал 
изучать 5 класс?
 14.Что в истории России началось в 1700 году?
 

По  вертикали:

 2.  Кто написал роман «Капитанская дочка»?
 3.  Что означает этот знак   √ ?

 4.  Как переводится этот химический символ Si ?
 6.  Вид теплообмена, при котором внутренняя 
энергия передается струями и потоками.
 9.  Древнегреческий философ, математик и 
мистик, создатель религиозно-философской 
школы пифагорейцев.
 11.  Как называется спектакль, который играла 
студия «Анима»? Премьера состоялась в 
прошлом учебном году.
 12.  Из чего состоят вещества?
 13.  Как называется транслитерация в 
китайском языке?
 15.  Какой новый предмет появляется в восьмом 
классе?

Кроссворд по мотивам школьной программы 

2 четверти и др. составила Екатерина Салмина


